

“PASADO: HERENCIA Y GESTA AUTÓCTONA EN PARAGUAY”

Por Carlos Fernández

País de Origen: Argentina

Sirviendo en: Argentina

INTRODUCCIÓN

Paraguay es llamado “El Corazón de Sudamérica” por su ubicación geográfica y su pequeño tamaño. Con sus 406.750 Km. cuadrados, del tamaño de California, Paraguay limita con Brasil, Bolivia y Argentina. Su población estimada en el 2003 en 6.191.368 habitantes es mestiza: europeo-autóctona. El idioma oficial es el castellano, pero la gente también habla guaraní.

Políticamente ha estado dominado por dictadores. Esto ha generado mucha corrupción y ha traído pobreza y un desempleo actual del 18,5%. Participante de guerras contra Argentina, Uruguay y Brasil, perdió la mitad de su población; con Bolivia ganó, pero quedó exhausto. A pesar de todo esto, Paraguay es un país con grandes posibilidades y por sobre todas las cosas un país necesitado de Cristo. Su religión Católica Apostólica Romana (90%) es nominal.

Este marco político-económico-social y religioso es necesario tenerlo en cuenta para hacer un análisis serio acerca de Paraguay y la historia de la Iglesia del Nazareno en éste país.

RESUMEN HISTORICO

La Iglesia del Nazareno comienza sus primeros esfuerzos en 1968 desde la ciudad de Formosa, al norte de Argentina, a través del ministerio del pastor Vicente Longo en la Ciudad de Alberdi, en la casa de Apolonia de Villalba. En 1970 se convierte Juan García, joven paraguayo que remaba una hora para llegar a los servicios, quien a la postre fue uno de los primeros pastores paraguayos. Y en 1977 se inicia la segunda obra en Pilar, Paraguay con Juan y Rosalía García como pastores.

Para 1980 se crea el Distrito Pionero Argentino Norte/Paraguay con sede en Rosario. El misionero Víctor Edwards, de origen británico, obra como superintendente, aunque residiendo en Formosa. En 1981 Andrés y Margarita Ávalos, una pareja paraguaya pastoreando en Argentina, resuelve regresar a Paraguay para establecer la obra en Asunción, la capital del país. En 1982, en una campaña con el evangelista Luis Palau se convierte Luis Bogado, otro de los primeros pastores nacionales del Paraguay. En este mismo año, debido al conflicto entre Gran Bretaña y Argentina, Víctor Edwards se muda de Formosa a Asunción para dedicar mas tiempo a la obra allí.

Es en 1983 que la Iglesia del Nazareno consigue la personería jurídica y se halla habilitada legalmente para establecerse en el país. Y en 1984 con el Superintendente

Kenneth Jones, se celebra la primera Asamblea Oficial del Distrito Paraguay, informándose de 5 Iglesias organizadas y 11 anexos. También ese año con gran alegría se compra la primera propiedad en el país, en Barrio Obrero, en la capital de Asunción.

En 1985 llega el nuevo Director de Área, Wesley Harris, quien establece la Oficina del Área en Asunción. En 1989 Steve Baker viene como Director de Área y se da un nuevo impulso a la obra en Paraguay. En 1990 los misioneros David y Beverly Gruver se ponen al frente de la educación pero inesperadamente en el mes de Mayo fallece don David, siendo un golpe duro para la obra allí. Llegan Ramón y Blanca Sierra a Paraguay para tomar el lugar de los Gruver y continuar con la educación en todo el país.

Para 1991 se ordenan los primeros presbíteros nacionales: Juan García, Luis Bogado y Félix Arce. En este mismo año la Oficina del Area se mueve a la Argentina, en Pilar, Buenos Aires. Para entonces, el Rev. Sierra está a cargo de los tres distritos con la ayuda de los pastores Rev. Oscar Pereda en el Central, Ignacio Pereira en el Nordeste y Andrés Avalos en el Sur. En esta asamblea (estadísticas de 1990), el Rev. Sierra informa que hay 645 miembros en todo Paraguay, siendo 507 del Dist. Central, de los cuales 225 eran activos y 282 inactivos; se reporta 37 estudiantes de CENETA con centros en los tres distritos. En la próxima asamblea, el Rev. Pereda queda como Superintendente del Distrito Central y los Sierra a cargo de los otros dos distritos: Norte y Sur. En 1992, la Iglesia alcanza su pico máximo de crecimiento, informándose de 3 distritos con un total de 28 iglesias y 816 miembros: 20 Iglesias en el Central, 4 en el Nordeste y 4 en el Sur. De aquí en adelante el número de iglesias y membresía irá decreciendo. Los misioneros Sierra, de Puerto Rico quedan al frente de la obra y en especial de la formación de nuevos líderes, mientras Bruno y Liliana Radi son nominados como Directores del Area.

En 1993 el Rev. Daniel y Margarita Pesado llegan como nuevos Directores de Area. Los Sierra son llamados a Argentina y en su reemplazo queda el Rev. Ramón Bauzá como Superintendente de los Distritos Norte y Sur. En 1994 el Rev. Pereda, de nacionalidad peruana y con formación ministerial en Argentina sigue siendo el Superintendente del Distrito Central, con 14 iglesias organizadas. Paraguay quedó sin misioneros. En 1995, a fines de este año, el Rev. Carlos y Noemí Fernández llegan como nuevos Directores de Area.

En 1996, la Oficina de la Región SAM, a la cual pertenece el Area del Cono Sur y de la cual Paraguay es parte, se muda desde Quito, Ecuador a Buenos Aires, Argentina. Es entonces que los misioneros McKellops se mudan a Paraguay por un período de siete meses hasta que arriban los misioneros Heil. Bryan Heil es nombrado Superintendente de los tres distritos y encargado de la preparación de pastores. En 1998, a mitad de ese año arriban Willie y Ada Canales, misioneros de nacionalidad peruana, para ayudar a los Heil, tomando a su cargo el Dist. Central y la Iglesia en Luque, mientras Bryan Heil continuaba como responsable de la educación y los otros dos distritos. Su responsabilidad principal es motivar a los pastores del Central y construir una iglesia saludable como modelo para el resto del Distrito. En 1999, los Heil salen para el Caribe y los Canales también aceptan el desafío de la preparación de pastores para una nueva generación, desarrollando el perfil del pastor e iglesias saludables para el país. En el Distrito Sur, el

Rev. Orlando Muñoz, de origen chileno y nacionalizado paraguayo, es nombrado Supte. del Distrito, siendo uno de los aportes nacionales más significativos pues no solo reabrió iglesias sino que inició nuevas. Finalmente, en el 2000, los Misioneros Gary y Kathy Hughes son nombrados para el Dist. Nordeste como superintendentes.

HERENCIA

En el inventario de esta herencia encontramos un capital muy valioso;

- La pasión evangelística de los nacionales en Argentina y de los misioneros británicos, estadounidenses, portorriqueños y peruanos que tuvieron una visión para Paraguay. Como el misionero Kenneth Jones expresó en su primer informe como Superintendente de Distrito: “La Iglesia no es una misión, pero tiene una misión”.
- La importancia en la formación de Pastores Líderes-Siervos que nuestra iglesia pone énfasis en cada lugar que evangeliza.
- El impulso de Misiones Mundiales a través del envío de misioneros y equipos de trabajo y testimonio que con gran esfuerzo se han interesado por nosotros.
- El apoyo de la Oficina Regional, del Area e instituciones educativas para que la obra crezca y se multiplique.
- La infraestructura edilicia con templos y casas pastorales a lo largo y ancho de este maravilloso país.
- La Doctrina Bíblica centrada en los valores cristianos, de Santidad y misional que nuestra Iglesia del Nazareno proclama.
- La Película Jesús, la gran herramienta, con el mensaje en idioma guaraní.

En el Pasivo del Inventario de esta herencia encontramos:

- Cambios continuos en la Oficina del Area
- Cambios continuos en el envío y asignación de misioneros
- Falta de continuidad en la estrategia de la misión de la iglesia después del impulso inicial.
- Falla en la selección del liderazgo nacional.
- Falla en el proyecto de formación de líderes dentro de su cultura.
- Equivocada motivación en los pastores nacionales.

GESTA AUTÓCTONA

En este sentido creo que la Iglesia en Paraguay ha producido:

- Un buen grupo de líderes laicos responsables.
- Un Superintendente de Distrito que ha captado la visión, Rev. Orlando Muñoz.
- El envío de un misionero paraguayo para abrir la obra en Guinea Ecuatorial, África, en el último país de habla hispana donde todavía no había entrado la Iglesia del Nazareno; con singular éxito: Rev. Mario Martínez y su esposa Irma (argentina).
- El envío de una pareja argentina que estaba laborando en tierra paraguaya enviada para Mozambique, África. Actualmente están realizando un trabajo muy elogiado por sus líderes: Carlos y Silvia Bauzá.

NUESTRO GRAN DESAFIO:

- Que la nueva estrategia nacional y zonal elaborada por la Región y el Área de sus frutos.
- Que el distrito Sur que está creciendo pueda ser de inspiración a los otros.
- Que la Iglesia saludable de Luque pueda ser copiada por muchas otras iglesias del Paraguay.
- Que la nueva generación de líderes en Paraguay pueda ser reorientada para que ellos mismos puedan ser los líderes en el futuro próximo.
- Que los Distritos puedan avanzar a la próxima FASE.
- Que puedan ser reabiertas todas las iglesias que están cerradas.
- Que un nuevo impulso evangelístico pueda permitirnos plantar nuevas iglesias usando las herramientas disponibles.
- Que la educación teológica pueda ser un brazo fuerte en Paraguay.
- Que los nuevos creyentes sean discipulados para el fortalecimiento de la obra en este hermoso país.
- Que podamos alcanzar a las áreas indígenas que constituyen una gran parte de la población de Paraguay

Fuentes:

- ☞ Presentación del Licenciado Wilfredo Canales a ASIT con el título “Historia de la Iglesia del Nazareno en Paraguay: Historia, Presencia y características” Julio 2004
- ☞ Testimonio del Misionero Ramón Sierra, misioneros en Paraguay (1990-1993)
- ☞ Actas y asambleas de Distrito
- ☞ Información de la página WEB sobre Paraguay
- ☞ Información propia como Director del Área Cono Sur 1995-2004